

**¡PUEBLO DE COSTA RICA!** Adolfo Hitler se empeña en llevar al mundo a la matanza. La situación internacional es delicadísima. **¡Preparémonos para defender la democracia en cuanto el fascismo la ataque!**

## Editorial

### El Pdo. Comunista no está en subasta

Algunas personas han malinterpretado un editorial anterior de TRABAJO en el cual comentábamos el resultado de las últimas elecciones. Han deducido de ese editorial que nosotros tenemos en subasta nuestro movimiento; que esperamos proposiciones para alearnos o para entregarnos. Es necesario que aclaremos eso.

Nuestro Partido—y sus hechos lo evidencian—no es una organización electorera sino una organización destinada a luchar por el mejoramiento de las condiciones de vida del pueblo. Cuando para conseguir nuestros verdaderos objetivos hemos tenido necesidad de sacrificar nuestras conquistas electorales, lo hemos hecho sin vacilar. Lo está probando, por ejemplo, la huelga bananera del año 34. Las elecciones son para nosotros un medio de lucha y de impartir educación política a las masas, y nunca un fin.

De lo anterior se deduce lo siguiente: que es un absurdo pensar que nosotros pudiéramos alearnos con el primero que pase por la calle en un afán de medrar a la sombra de la política. Pero también se deduce está otra cuestión: que nosotros seríamos traidores a nuestros fines de bien nacional si por mantenernos en una actitud de torpe intransigencia fuéramos la cuña que ha de dividir las fuerzas progresivas de Costa Rica y facilitar el triunfo de la reacción.

Nosotros reconocemos que en Costa Rica hay millares de hombres honrados que no están con nosotros y que sin embargo quieren el bien del país y de su pueblo como nosotros lo queremos. A la fuerza de esos honrados, cuando se trate de librar una determinada batalla POR EL MEJORAMIENTO MORAL Y ECONOMICO DEL PUEBLO, O POR AUTONOMIA DE NUESTRO SUELO, O POR LA DEFENSA DE NUESTRAS INSTITUCIONES DEMOCRATICAS EN PELIGRO no tendremos escrúpulos en sumar las nuestras, sin disolvernos eso sí, como fuerza social, ni atarnos las manos. Tal es el sentido del editorial comentado.

## “MARTILLAZOS”

En Puntarenas hay revuelo por un escandaloso robo de rieles del ferrocarril que se ha descubierto últimamente. Según parece, los rieles estuvieron en el club de un Partido político y fueron luego vendidos a ciertos salineros con la complicidad de algunas autoridades que los vieron pasar por el muellecito y no los detuvieron. Se dice en el puerto que con el provento de esos rieles se financió una campaña política y se fabricó un diputado. Lo que haya de cierto en todo esto lo diremos en su oportunidad con todos los detalles del caso.

Y ahora, vamos con algo todavía más gordo: tenemos noticias de que hay más de treinta y cinco kilómetros de la cañería de Puntarenas en mal estado. Esto quiere decir que cada día se evidencia más que el país fue víctima de una escandalosa estafaperpetrada por quienes manejan la adquisición de los materiales de la mencionada cañería. Los hechos vienen a confirmar que el Partido Comunista no “calluminió” cuando en su oportunidad formuló fuertes cargos contra varias personas y entre ellas con-

tra el ingeniero Effinger.

El Gobierno ha enviado al ingeniero Effinger a solucionar el nuevo conflicto de límites con Panamá. Nosotros no somos patriotas, pero creemos que el Gobierno debió enviar a un costarricense auténtico de indiscutible probidad. No hay que olvidar que en el fondo de todos estos conflictos fronterizos siempre hay negocios oscuros, ni tampoco que en Panamá vive un alemán de apellido Müller.

Tenemos noticias de que entre ciertos personajes han sido concertadas apuestas con respecto a si Carlos Luis Sáenz resultará en definitiva electo diputado o no. La cosa nos pone a pensar, porque sabemos que alguno de esos personajes tiene fuertes vinculaciones con el Gobierno. El nombre no lo podemos precisar, pero nada tendría de extraño que se tratara de Jaime Esquivel. Este señor es ahincionado a las apuestas. Dicen que cuando se perdió el avión T13 con un saldo de víctimas para varias familias, el señor Esquivel concertó una apuesta sobre si aparecía o no el trágico aparato. Pasa a 6a.

# TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Edición No 282 - San José, C.R., Domingo 13 de Marzo de 1938 - C. 0.10 Ej.

### El carácter “cimarrón” del Partido Comunista

«Nosotros no vemos eso con la alarma con que lo ha visto la mayoría. El comunismo que ha electo a Manuel Mora y a Carlos Luis Sáenz es un comunismo atico, perfectamente nacional. Un comunismo “CIMARRON”»

Las frases que encabezan este artículo, han sido tomadas textualmente de “La Tribuna”, de un artículo aparecido el 9 de los corrientes bajo el título “La gran victoria del comunismo.” No nos interesan por ahora los otros conceptos del citado artículo: nos importa comentar el párrafo que reproducimos, y nada más.

Por primera vez un periódico burgués costarricense, despojándose de prejuicios, dice la verdad, o más bien, parte de la verdad, respecto del verdadero carácter de nuestro movimiento. Se nos ha atacado siempre como a un partido de ideas exóticas, que obedece consignas de Moscú y que desde luego actúa desligado de la realidad costarricense. Tal cargo su apoyo en dos hechos, a saber: 1º, ser la teoría marxista concebida en el extranjero y 2º tener nuestro partido vinculaciones con los partidos hermanos de otros países. A eso nosotros hemos contestado siempre que es cierto que el marxismo no es una teoría de género nacional, como tampoco lo son las teorías democráticas en que se apoya nuestra república, pero que para los comunistas, el marxismo no es otra cosa que un método, eminentemente científico, para analizar la realidad histórica, y por ende económica y social de todos y cada uno de los pueblos. En otras palabras: hemos sostenido y sostenemos que los partidos comunistas de todos los países, en tanto se orienten de acuerdo con las teorías marxistas, actúan más ligados que ningún otro, a la realidad económica de su respectivo país y por tanto tienen un carácter más auténticamente nacional, más criollo o más “CIMA-

Pasa a 4a. página

## NOSOTROS combatimos la reforma constitucional que establecía el voto obligatorio y ahora declaramos que es Manuel Isaac quien merece sanción y no los empleados PUBLICOS

El Gobierno está aplicando de manera inflexible la ley que castiga a los ciudadanos que no votaron en las últimas elecciones. El peso de la ley está recayendo, sobre todo, en los empleados públicos: se les multa, se les suspende y se les destituye. Y es claro, se cometen verdaderas injusticias. Hay millares de ciudadanos que no votaron por obra y gracia de las maniobras de Manuel Isaac Ugalde, cuando se presentaron a reuñir su cédula electoral se encontraron con que no había cédula o con que ya la cédula había sido sacada. Manuel Isaac eliminó de las listas a ciudadanos que habían votado en campañas anteriores y el Partido gobiernista hizo sacar muchas cédulas ajenas, para comprarlas. Ahora se quiere castigar a las víctimas de Manuel Isaac y del Partido Republicano Nacional.

Por otra parte: infinidad de ciudadanos pensaron con

mucha lógica que si el voto se había tornado obligatorio por iniciativa del actual Gobierno, lo justo era que el Gobierno inscribiera en las listas de sufragantes a los ciudadanos que habían alcanzado la edad de votar. Pero la cosa ocurrió al revés: el Gobierno obstaculizó muchas inscripciones persiguiendo determinadas finalidades políticas.

De todo lo anterior se deduce que si hubiera justicia en la aplicación de las leyes, los castigos de la ley electoral tendrían que recaer en el Jefe del Registro Cívico y no en los ciudadanos. Y su parte tendría que tocarle también al Presidente de la República. Manuel Isaac es quien debe irse a la calle y a la cárcel y no los pobres empleados.

Queremos aprovechar esta oportunidad para hacer una aclaración: La reforma constitucional que estableció el voto obligatorio fue comba-

tida por los diputados de nuestro Partido; y la ley que establecía las sanciones consecuentes, también lo fue. Las actas del Congreso y las crónicas que publicaron en su oportunidad los periódicos son la mejor garantía nuestra en ese sentido. Nosotros siempre hemos creído que el voto es un derecho de la ciudadanía y no una obligación. Nosotros desde el principio comprendimos que el tal voto obligatorio era una maniobra electorera de ciertos círculos políticos del país.

Si algún ciudadano no vio nuestra lucha y no colaboró en ella ese ciudadano es acreedor a toda la censura que ahora está descargando sobre nosotros. Mala actitud es la de cruzarse de brazos cuando el Congreso prepara las leyes para luego lanzar rayos a tontas y locas contra quienes sí combatieron esas leyes.

## Los maestros de Costa Rica bajo la férula de Liito y de Chico Solórzano

Mal ha pagado el Presidente de la República, Sr. Cortés, a los maestros. Decimos esto porque el noventa por ciento de ellos apoyo con decisión su candidatura, y esta su adhesión ciega e incondicional ha sido premiada poniéndolos bajo el dominio de Liito Aguilar y de don Chico Solórzano, individuos reaccionarios que han humillado y maltratado a los maestros en todas las formas a su alcance. Hay que ver a un maestro salir del despacho de Liito o del de don Solórzano; tiene el aspecto de un triste mortal que acaba de ver a un semidios implacable o de sufrir las vejaciones de un capataz.

Pocas veces el espíritu conservador de la escuela ha estado también cuidado como ahora bajo estos dos pastores de la pedagogía que creen—como el doctor Pangloss—por la fuerza de la costumbre y porque tienen su pitanza asegurada, que viven en el mejor de los mundos habitados. Este Liito es de esos profesores de Historia que deben pasar como sobre ascuas por aquella declaración de Jefferson: «Qué país puede preservar sus li-

bertades si sus gobernantes no son advertidos de cuando en cuando que el pueblo mantiene el espíritu de resistencia

Dejados tomar las armas. El árbol de la libertad debe ser regado de cuando en cuando con la sangre de los tiranos. Esta es su alma natural.” Y de esos intelectuales que se preguntan como un escritor de la talla de Ibsen pudo decir: “Mucho me regocija sentir que hay cosas que odio, pues nada es tan mortal para el espíritu como encontrar que están bien como ellas están y son.”

Tanto Liito como don Chico han tratado durante su reinado, de ocultar sus vergüenzas reaccionarias bajo un farrago de palabrería tonta y resonante. Hay que leer esos reportajes del primero dados al vispera de emprender un recorrido en avión por el país, con toda comodidad y sin que le cueste un cinco, vestido como un figurín de montaña y dándose aires de apóstol y mártir: va en busca de los “pobres” maestros rurales que viven en re-

Pasa a cuarta página

# Diccionario DEL Trabajador

**ANARQUISMO** (Anarquía es una palabra compuesta de dos raíces griegas: a, sin; arché, autoridad. Falta de todo gobierno en un estado). El anarquismo niega la necesidad de las organizaciones proletarias, amplias disciplinadas y centralizadas, dejando así al proletariado sin fuerzas ante las poderosas organizaciones del capital. Su defensa del terror individual, distrae al proletariado de los métodos de organización de masas y de lucha de masas. Al repudiar la dictadura del proletariado en nombre de «la libertad» abstracta, el anarquismo priva al proletariado de su arma más importante contra la burguesía, sus ejércitos y todos sus órganos de represión. Como está alejado de cualquier movimiento de masas en los centros más importantes de la lucha del proletariado, el anarquismo ha ido siendo reducido a una secta, que por sus tácticas y acciones,—dentro de las cuales está su oposición a la lucha de la clase trabajadora en la Unión Soviética—se ha unido prácticamente al frente unido de las fuerzas contrarrevolucionarias. (Programa de la Internacional Comunista).

## ¡Alerta, Costarricenses!!

Nuestra riqueza pública debe beneficiar de preferencia a los nacionales. Combatamos los desmanes del monopolio eléctrico sosteniendo económicamente la campaña de la

### Liga Pro-Defensa Nacional

Don Rómulo Artavia, en su Almacén de Granos, don Ismael Cordero en su Almacén de Muebles y el comité de Finanzas integrado por don Gonzalo Pinto Hernández, don Luis Felipe Mayorga y don Oscar Barahora Streber, gustosamente recibirá su patriótica contribución por módica que sea y le extenderá el recibo correspondiente.

NOTA: Dos señores comerciantes que ofrecieron espontáneamente contribuir para esta campaña entusiasmados al principio por el carácter patriótico de la misma, a la hora de hacer efectivo su ofrecimiento cambiaron radicalmente de opinión, manifestando el uno, que a él «le tratan MUY BIEN las Compañías» y el otro «que Mr. Reed le había ofrecido comprar diez capas de hule de su tienda, por lo cual no estaba en capacidad de malagradecer su benefactor». La LIGA PRO-DEFENSA NACIONAL rechaza esta clase de contribuciones y persistirá en su campaña depuradora señalando al país quienes anteponen sus pequeños intereses particulares a los del pueblo costarricense. Juzguen los buenos patriotas!

Reproducción de La Prensa Libre

## DENUNCIA

En un paseo que hice por La Sierra de Abangares tuve oportunidad de enterarme de un hecho que quiero denunciar.

Parece que los cuatro guardas del lugar ganan mensualmente la suma miserable de setenta colones. La Compañía da un auxilio mensual de cien colones

para el coronel Vargas y otro igual para los cuatro policías. El coronel Vargas recibe lo suyo, pero la policía nada recibe. Qué se hace dinero? Por qué no se entrega a sus legítimos dueños? Por qué se quiere obligar a esas gentes a mal vivir con setenta infelices colones? Juan Quesada P

## CAFE MODERNO

MIGUEL GUEVARA H.

Donde usted encuentra el mejor servicio de Café, Refresquería y Confeitería y puede comer inmejorablemente con cincuenta céntimos

# Por encima del crimen de los traidores está la realidad hermosa de un nuevo régimen vivido por el pueblo soviético

### La situación de los obreros y campesinos en la U.R.S.S.

La U. R. S. S. no conoce ya desde hace cuatro años lo que es la desocupación. Al contrario, tiene gran necesidad de obreros calificados y de especialistas. Por eso la Unión Soviética incluso llama obreros calificados y especialistas del extranjero.

De año en año, de mes en mes, mejoran las condiciones de vida de los obreros soviéticos. El monto del salario aumenta, el número de los miembros de familia que trabajan crece. Centenas de miles de mujeres son arrancadas de su extenuador trabajo casero y son incorporadas a la producción. Una amplia red de refectorios y lavanderías colectivas ha cubierto las ciudades, los pueblos, las empresas, los sovjoses y coljoses, liberando a los obreros y a los campesinos de la cocina y del lavado.

Miliones de familias fueron y siguen siendo trasladadas de los sótanos y de las chuzas a amplias casas con cuartos cómodos y bien equipados. Crecen las gigantescas ciudades socialistas, crecen los enormes edificios de nuevos domicilios obreros, con electricidad, gas y calefacción. Y en los países capitalistas, los propietarios de las casas arrojan a la calle en masa a las familias obreras. En la U. R. S. S. ha crecido ampliamente la red de los hospitales de empresas, de coljoses, etc. La vieja aldea rusa era devorada por la sífilis, por las diferentes epidemias. En cambio, actualmente la asistencia médica está asegurada hasta en los rincones más remotos de los confines nacionales.

Amplia es la red de casas-cunas, de jardines infantiles, de escuelas, de clubs, etc.

Centenas de escuelas superiores generales y técnicas preparan al presente ya no miles, sino centenares de miles de ingenieros, economistas, agrónomos, técnicos y otros especialistas. Sólo en el período de 1928 a 1933, el número de los estudiantes en las escuelas superiores llegó hasta un millón y medio, mientras que en la Rusia antes de la revolución había solamente unas decenas de miles estudiaban en las Universidades. La U. R. S. S. se encuentra en vísperas de la liquidación

Ahora que las iras de la reacción se han desatado contra la Unión Soviética porque este país se defiende con energía de las acechanzas del fachismo internacional que pretende hacer con él lo que ya está haciendo con España, creemos conveniente refrescar la memoria del pueblo con respecto a lo que de verdad es importante en Rusia: la nueva vida de sus masas laboriosas. Sólo así se puede comprender por qué el Gobierno Soviético no vacila en sacrificar las vidas de veinte traidores en aras del bienestar de todo un pueblo. El presente artículo es de Ingulov exento no ahora sino hace dos años.

total del analfabetismo. La enseñanza general abarca a todos los niños, el número de niños que estudian en las escuelas pasa de los 25 millones.

En la Rusia de antes de la Revolución, los obreros y campesinos no sabían (y en el mundo capitalista tampoco lo saben ahora) lo que es un balneario, sanatorios, descanos. Actualmente, millones de obreros y campesinos de la Unión Soviética disfrutan de los antiguos palacios y castillos de los zares y de los príncipes, de los industriales, comerciantes y aristócratas y en los sanatorios y casas de descanso nuevamente construídos, de cura, de descanso y de todos los bienes que en la Rusia prerrevolucionaria estaban al alcance únicamente de las clases privilegiadas y que en los países capitalistas son accesibles únicamente a los capitalistas.

En la Unión Soviética crece de día en día la producción. Y si la U. R. S. S. siente falta de mercancías, es debido únicamente al hecho que paralelamente con el crecimiento de la población, crece también el bienestar de las masas y, por consiguiente, crece el consumo, crece la demanda solvente de productos. Por esta causa faltan con frecuencia tejidos, calzado, cucharas, tenedores, platos, vasos, camas, botas, etc., a pesar de que todo esto se produce en una cantidad dos o tres veces mayor que antes de la guerra.

Antes de la revolución, Rusia no producía relojes, receptores de radio, fonógrafos, aparatos fotográficos, bicicletas, etc. Actualmente todo esto se produce por decenas de millones. La producción del calzado ha aumentado, de 36 millones de pares en 1928 a 90 millones en 1932; zapatos de goma, de 37 millones de pares a 74 millones; en 1933 hay que producir tejidos por la suma de tres mil millones de rublos contra los mil millones y medio en 1930. La industria alimenticia aumentó su producción; actualmen-

te se construyen 20 nuevas empresas azucareras, 34 frigoríficos y 41 fábricas de conservas.

Así, de año en año, progresa el mejoramiento de las condiciones materiales de vida de los trabajadores en la U. R. S. S.

### En los países capitalistas el trabajo es trabajo de forzados, en la U.R.S.S. el trabajo es creación socialista de las masas

En los países capitalistas, la burguesía y el gobierno están interesados en prolongar la jornada de trabajo en las empresas. En la U. R. S. S., el gobierno reduce la jornada de trabajo. En la U. R. S. S., el 83 por ciento de los obreros trabajaba ya a fines de 1932 solamente siete horas diarias.

De la diferencia de los sistemas económicos en los países capitalistas y en la U. R. S. S., surge también una diferente actitud frente al trabajo.

En los países capitalistas, las masas obreras son esclavas del capital y observan frente a su empresa la actitud de un presidiario frente a los grillos que le encadenan.

En el Estado Soviético el trabajo es lo más respetado y estimulado por la opinión pública proletaria. La explotación, el parasitismo, el vivir a costa del trabajo ajeno, el ocio, son execrados en el Estado soviético y perseguidos por él y por la opinión pública proletaria. La fábrica y la empresa son para el obrero un amplio campo para la aplicación libre y múltiple de sus fuerzas de creación, para la manifestación de sus capacidades técnicas y organizativas, para adquirir conocimientos y para la edificación práctica del socialismo. He aquí la causa de que en las empresas de la U. R. S. S. la emulación socialista y «udarnichestvo» (el trabajo de choque) sean las formas de trabajo más

difundidas. Para el obrero de la Unión Soviética, el trabajo se convierte, como dijo el camarada Stalin, «en una causa de honor, de gloria, de valentía y de heroísmo».

Para los obreros de la fábrica capitalista la racionalización (introducción de mejoras en la técnica y en la producción) es un instrumento perfeccionado para intensificar la explotación. En los países capitalistas, la racionalización implica la desocupación, la reducción de los salarios, la extenuación y la vejez precoz de los obreros, etc. En cambio, en las empresas soviéticas la racionalización reporta a los obreros el alivio en el trabajo, la reducción de la jornada de trabajo, el aumento de los salarios, les deja más horas libres para un descanso bien entendido.

Los obreros de los países capitalistas ven en la nueva técnica y en las nuevas máquinas, el mal, el competidor, el rival que trae sufrimientos suplementarios de hambre y de privaciones. Los obreros de la U. R. S. S. luchan ellos mismos por la introducción de las mejores máquinas, por la nueva técnica, por la mecanización del trabajo. Ven en la máquina su mejor ayudante y amigo, que les hace más ilusivo el trabajo y les rinde de mayor producción.

Ya existe una gran cantidad de verdaderos entusiastas de la técnica nueva, verdaderos revolucionarios de la técnica de cada empresa, en cada taller, en cada mina. En el Estado soviético, los obreros mismos se ocupan de mejorar la producción, levantan diferentes construcciones, bancos de trabajo y máquinas, presentan millares de proposiciones e inventos por medio de las conferencias de producción, a través de los periódicos murales, círculos de inventores, se apoderan de la técnica, de la ciencia, etc.

Como resultado de las gigantescas victorias del proletariado de la Unión Soviética, se ha creado un fundamento sólido de la economía socialista.

La U. R. S. S. se ha convertido en la fortaleza inexpugnable del socialismo, que engendra el entusiasmo y el ascenso revolucionario entre las masas obreras del mundo entero y que provoca la ira y el odio en el imperialismo internacional sacudido por la crisis. La U. R. S. S., como dijo el camarada Stalin, es la brigada de choque del proletariado de todos los países.

# La lucha de los católicos contra el nazismo

Se caracteriza el nazismo por la abolición brutal de la libertad de pensamiento. Este sistema de contradicciones económicas y políticas no puede prosperar allí donde exista, en individuos o en pueblos, el ejercicio de la libre crítica o una moral elevada que admita como valores eternos la justicia y la libertad. Y como el sentimiento religioso de las grandes religiones practicadas por los hombres, resulta fundamentalmente reñido con los postulados del nazismo, de aquí que en aquellos países en que el nazismo se implanta la religión sea perseguida, o algo peor, sea desfigurada para someterla a sus fines de dominio cavernario.

Así ha pasado en Alemania; para ilustrar mejor nuestra afirmación citamos al gran escritor alemán Thomas Mann que al respecto ha escrito recientemente: «La libertad del cristiano debe chocarles (a los dirigentes nazis) más que a cualquiera otra; pues esa

es la única explicación respecto a la tentativa que han hecho para conquistar el cristianismo.

He ahí un espectáculo indecentísimo. Los que ahora se han hecho cargo de revisar y reuovar los cimientos del cristianismo son los menos aptos para emprender semejante tarea puesto que resulta absolutamente imposible conquistar el cristianismo mediante un descenso del nivel moral hasta donde éste ha llevado a la raza humana. La única forma de poder hacerlo sería trascendiendo ese nivel, pero estos descarados propagandistas de su caída nos parece que carecen de capacidad para hacerlo. Los nazis han intentado revisar los Evangelios conforme a sus puntos de vista, han tratado de probar que Jesús no era judío sino germano, han instalado imágenes de soldados alemanes nazis como ídolos a los que se deben dirigir las plegarias en los templos etc. En una palabra, han creado una superchería religiosa encami-

nada a fanatizar al pueblo burdamente en la adoración a Adolfo y a su camarilla, en la cual no hay un solo hombre de pensamiento que valga para la historia.

Por todo esto es por lo que en la actualidad los católicos austriacos están luchando para impedir que en su patria se implante el nazismo como régimen de gobierno.

Nosotros preguntamos a los católicos si no hacen bien los austriacos. Nosotros les preguntamos si ellos estarían de acuerdo con la supresión de la libertad de conciencia.

Ante el avance del nazismo resulta cada vez más claro que la posición de los católicos sinceros debe ser la alianza con todas las fuerzas progresivas que en el mundo luchan por mantener las grandes conquistas de la historia entre las que figura como una de las más grandes la libertad de pensamiento y nosotros estamos a su lado en esta lucha.

# COMERCIO de Sangre Humana

Un episodio antillano más que se relata en pocas líneas: 10 mil humildes haitianos fueron asesinados brutalmente en la frontera de Santo Domingo por la soldadesca del tenebroso Trujillo. "Fueron macheteados, apuñaleados, acribillados a tiros, con machetes de poco filo, con dagas, con ametralladoras, con rifles, cazados como animales feroces". (The Nation.) Y todo esto ¿por qué? Por prejuicios raciales, fomentados por un gobierno reaccionario. Estos 10 mil hombres habían salido de Haití, donde no encontraban

trabajo y se habían establecido como peones en Santo Domingo, empleándose en el trabajo de los cañaverales. Pero ambas repúblicas están sojuzgadas por tiranías feroces y en este caso ni al tirano de Haití, Stenio Vincent, ni al de Santo Domingo, el tenebroso Trujillo, les importaba la suerte de 10 mil humildes trabajadores. Los trabajadores dominicanos veían en los haitianos, no compañeros de trabajo, sino rivales. El gobierno de Trujillo azuzó la incompreensión y así fueron asesinados estos 10 mil hombres, por

el único crimen de buscar dónde trabajar. Este crimen sólo tiene paralelo en la matanza de indígenas realizada por Martínez en el Salvador.

Sobre esta carnicería salvaje ambos tiranos entraron en conversaciones; era un "simple incidente fronterizo" sin mayor importancia, que no podía alterar las buenas relaciones existentes entre ambos sátrapas. Y el epílogo de todo este horror es que el gobierno de Haití ha aceptado como precio de tal infamia 750 mil dólares del de Santo Domingo, es decir \$ 75 por persona asesinada.

# Thomas Mann y la U.R.S.S.

Thomas Mann, el novelista de fama universal desterrado por el Gobierno de Hitler de la Alemania nazi, declaró al llegar hace poco a los Estados Unidos que «la Unión Soviética necesita la paz y es hoy día una de las mayores fuerzas del mundo en favor de la paz.»

Comparó el movimiento de Hitler contra Austria con la invasión de Mussolini en Abisinia y dijo que ambos ataques habían sido

necesarios para desviar la atención del pueblo hacia problemas lejanos de aquellos que confrontaba en propia casa.

Los que confrontaba en propia casa.

# Boycot a las Olimpiadas de Tokio

La Asociación de Amateurs en Londres se ha pronunciado unánimemente contra la participación de Inglaterra en los juegos olímpicos de Tokio proyectados para 1940. Lo que ocurre en China ha despertado contra el Japón la ira de todos los amigos del deporte.

Lo que ocurre en China ha despertado contra el Japón la ira de todos los amigos del deporte.

# Vincent Schmidt y el bombardeo de Formosa

El 24 del pasado febrero el cable dijo que aviones chinos habían bombardeado Taihoku, capital de la isla de Formosa. (Esta isla fue cedida por China al Japón en 1895. Se encuentra a unas 175 millas al sureste de la costa de China y tiene una población de 5 millones de habitantes. La capital, Taihoku, es una ciudad moderna de 275 mil habitantes, es decir, con más habitantes que San José, que tiene 183.992 habitantes.) El bombardeo incendió el almacén de depósito de

gasolina y destruyó 40 aeroplanos en el propio campo de aviación. Los aviones que efectuaron el bombardeo volvieron sanos y salvos a su base. Es la primera vez en la historia que ha sido bombardeado por el enemigo el territorio del imperio japonés propiamente dicho. Es bueno recordar aquí que el Ministro del aire en China es una mujer; la esposa de Chiang Kai-Chek. Quien dirigió este raid aéreo sobre Formosa fue Vincent Schmidt comandante americano en China de la Legión Ex-

tranjera de Aviación, el que ha estado del lado de la justicia en seis guerras.

"Sólo los hermanos más débiles necesitan la ayuda del fuerte", declaró. Schmidt sirvió como oficial de artillería en la guerra mundial; luego participó en una revolución mexicana, en la guerra de Shangay en 1932 en la guerra italo-etiope (peleando a favor de Etiopia.) en la guerra de España del lado del pueblo y ahora en China contra el Japón.

# Los Gastos en Beneficencia Pública

En 1937 ascendieron esos gastos a 7.788.887

Las consecuencias de una política administrativa que no progresa, que no hace surgir las fuentes de riqueza que tiene el país, que no procura la creación de mayor bienestar económico para las masas, se refleja directamente en sus múltiples aspectos en la vida del conglomerado social: en la economía particular, en la salud del pueblo, en la corrupción de sus costumbres.

Nuestro pueblo cada vez más empobrecido, no se alimenta suficientemente (situación demostrada por técnicos, basta con recordar que apenas si consume leche); con la desnutrición que padece, es presa fácil de las enfermedades y como no gana para comer, menos puede ganar para curarse, para gastar en atención médica y en medicinas; nuestros hospitales se ven abarrotados de enfermos cuya atención consume anualmente considerables sumas. Es natural y humano que se gaste en hospitales y en médicos y en medicinas todo lo que debe gastarse; es más, en muchos de nuestros hospitales no se gasta lo que se debiera. Pero se gastaría mucho menos en este renglón si contáramos con una población bien nutrida y en condiciones económicas bonancibles que la capacitaran para pagar sus propios gastos en casos de enfermedad; mas para el trabajador en la actualidad en nuestro país le resulta un verdadero lujo

curarse o curar a los suyos. El gobernante con visión, más debe mirar hacia la promoción de la salud que hacia la curación de la enfermedad, ya que en todos sentidos vale más un pueblo de hombres sanos que uno de enfermos. Una de las bases de la buena salud es la buena alimentación, y para que ésta sea alcanzada por las masas populares es necesario a su vez resolver el problema de los salarios; de aquí que este problema debiera ocupar el primer lugar en la mente y en la acción de nuestros gobernantes.

Ganando, como gana el trabajador, salarios miserables, sus hijos están mal nutridos; en consecuencia están en condiciones físicas deplorables; en muchos casos carecen hasta del alimento mínimo para curar el hambre. En estas condiciones la población infantil de nuestro país, en un elevado porcentaje, no puede hacer su trabajo escolar normal y el Estado se ve en la necesidad de crear refectorios infantiles que a medias resuelven la situación de franca bancarrota física de las nuevas generaciones.

La miseria del trabajador, consecuencia de un mal salario, ataca directamente la estabilidad y normal funcionamiento de su hogar; el hogar sin una base económica justa se vuelve un verdadero infierno que es abandonado por los padres, creándose con esto el problema social

de los hijos abandonados que tanto tiene que ver con la prostitución y con la criminalidad infantiles.

Justo es gastar lo que sea necesario en beneficencia pública, pero nosotros decimos que ya es hora de que nuevos métodos de gobierno, en vez de atacar los efectos, ataquen las causas de la enfermedad, de la desnutrición, de la disolución de la familia. Y esto sólo podrá irse logrando en la medida en que, en vez de contar con un pueblo de hombres hambreados, contemos con un pueblo de trabajadores sanos, redimido de la miseria por la iniciativa del gobernante que ponga a producir a este suelo nuestro, tan privilegiado, las enormes riquezas que guarda para el futuro.

# México y la elección de Vicente Lombardo Toledano

El 25 de febrero se celebró en la ciudad de México el Congreso Nacional de la C. T. M. (Confederación Mexicana del Trabajo), en el cual se votó por unanimidad que sea prolongado por tres años el periodo que Lombardo Toledano ha de servir como Secretario General de esta organización. La sesión final terminó con las siguientes resoluciones, cuyo resumen damos a continuación: Ayuda económica a la España republicana por todos los obreros y campesinos de la C. T. M.; inten-

sificación de la campaña de crítica de la teoría fascista como una voz de alerta al proletariado; petición al Gobierno para que eche de sus puestos a los empleados públicos, partidarios del fascismo.

El Congreso urgió también la creación de un periódico, la construcción de un edificio para sus oficinas, de un teatro, y la organización de un Congreso de Trabajadores latinoamericanos.

Resolvió así mismo dar su decidido apoyo al Presidente Cárdenas y también hacer

un llamamiento a las uniones marítimas para que se nieguen a cargar y descargar barcos italianos, alemanes, japoneses o de cualquier país, que de un modo manifiesto estén al servicio de los países fascistas.

En su discurso final Toledano esbozó las tres principales tareas del pueblo mexicano: a) contra el imperialismo del petróleo; b) contra el imperialismo de la explotación de minerales; c) contra el imperialismo de las fuerzas eléctricas.

**"TRABAJO"**

Organo del Partido Comunista

---

Teléfono 2410

**EFRAIM JIMENEZ G.**

Editor

(Apartado 1386)

**EDGAR CARVAJAL**

Administrador

# Asista esta noche al Mitin que se celebrara en el Local del Partido a las 7 y 30 p.m.

## Por primera vez Hollywood ofrece una película antifascista en su creación de "La Vida de EMILIO ZOLA"

He aquí una de las obras de la pantalla más valientes que se han creado en América. Por primera vez Hollywood se atreve a ofrecer un film contra la guerra. Con la vida del famoso novelista francés Emilio Zola, sobre todo con la lucha que sostuvo en el famoso Proceso Dreyfuss. Warner Bros ha dado al mundo civilizado una obra cinematográfica de gran trascendencia social, a pesar de las deformaciones sentimentales que le hicieron sufrir los encargados de hacer el arreglo para la pantalla.

El público ve en esta película a un hombre convertirse en símbolo de la lucha de la justicia contra el tremendo poder de los intereses creados por el capital. Aquí está la potencia de las fuerzas ciegas manejadas por los dueños de las riquezas del mundo, agitando bajo las apariencias y triturando a un hombre bajo sus dientes. El individualista que todavía cree en la libre competencia puede ver como la organización social de los últimos tiempos es capaz de aplastar al individuo como si fuera una cucaracha.



Paul Muni en una escena de La Vida de Emilio Zola

Y aquel "Yo acuso de Zola" que hace ya casi medio siglo conmovera a Francia y que se comentó en el mundo, resucita hoy y se pone a vivir bajo el gesto y la voz de ese artista genial que es Paul Muni.

Para salvar a Dreyfuss tenemos que desafiar el poder de aquellos que dominan el mundo. No son los militares fanfarrones: éstos no son sino fantoches que danzan cuando alguien tira de sus cuerdas. Son los otros, son aquellos que despiadadamente nos pueden lanzar en el sangriento abismo de la guerra para proteger su poder... Miles de niños que duermen esta noche tranquilamente bajo los techos del mundo, están destinados a morir de una manera horrible en un campo de batalla, a menos que eso pueda ser prevenido. Hay que conquistar el mundo, no con

la fuerza de las armas sino con las ideas que deliberan. Entonces podremos reconstruirlo de nuevo para los humildes, para los desgraciados,

A la par del Zola del Proceso Dreyfuss que revive en Paul Muni, aquel Zola de quien decían que cuando estorbaba el sueño se interrumpía en París, creemos ver aparecer la figura de Dimitroff el del Proceso de Leipzig. Dimitroff que se convirtió en acusador del nazismo y que puso histérico Goering.

El antisemitismo de Hitler nos hace comprender mejor el antisemitismo del 90. Fuerzas semejantes a las que desencadenaron aquella campaña contra los judíos son las que han desencadenado la de hoy. Los realistas de ayer, los chavinistas de ayer, toman la forma de los nacional-socialistas, de los cruces de fuego y de los encapuchados de estos días.

### El Proceso Dreyfuss

Alfredo Dreyfuss era un oficial judío en el ejército francés que en 1894 fue acusado de vender secretos militares a Alemania. Bajo tonalidades de papel de oficio quedó abogada la inocencia del militar judío. Fue degradado y condenado a presidio perpetuo en la Isla del Diablo en la Guayana Francesa. Aquí estuvo durante varios años, hasta que Emilio Zola, Anatole France y otros levantaron en 1899 un movimiento de reivindicación para Dreyfuss, víctima de la reacción en la Francia de fines del Siglo XIX. Este movimiento puso a Francia en los bordes de la revolución y la vida de la república estuvo en peligro. Las fuerzas reaccionarias a las que les interesaba defender el prestigio del ejército que constituía una de sus principales armas, volvieron a lograr que la justicia encontrara culpable a Dreyfuss, si bien bajo circunstancias atenuantes. Por fin el Presidente de la República perdonó a Dreyfuss, pero no fue sino en 1906 que las izquierdas en Francia, representadas por los liberales, radicales y socialistas, consiguieron que se les restituyera el honor al militar judío a quien las derechas de su época convirtieron en un desecho humano.

El odio de estas derechas, a las que desnudara Zola y las presentara a la conciencia del mundo honrado en toda su espantosa deformidad, persiguieron a éste aun después de muerto. No hay que olvidar que cuando murió Zola, durante el desfile fúnebre, los reaccionarios, los antisemitas lanzaron piedras contra su féretro.

De Emilio Zola dijo Anatole France, el gran escritor francés:

"El fue un momento en la conciencia de la humanidad. Y vosotros que disfrutáis la libertad de hoy, mantened en vuestro corazón las palabras de Zola. No olvidéis a aquellos que libran batallas en vuestro beneficio y compran vuestra libertad con su genio y con su sangre. No los olvidéis y no aplaudáis las mentiras de la intolerancia fanática". Morris Carnovsky que juega el papel de Anatole France en esta película, termina con esas palabras la obra de la pantalla que se estrenó el domingo en los Teatros Palace y Variedades.

## El caracter cim...

Viene de primera página

RRON" para repetir el concepto del comentarista de "La Tribuna". En efecto el Partido Comunista costarricense no constituye ninguna amenaza, ni para las instituciones nacionales, ni para aquellas costumbres y modalidades que pudiéramos considerar como autóctonas. Es el más criollo de los partidos políticos que en el curso de la Historia han existido en el país. Su labor parlamentaria ha servido

para eso, para probar que nuestras aspiraciones no son otra cosa que las aspiraciones más sentidas de nuestro pueblo y que nuestras acciones están arraigadas en la concepción real de los problemas que confronta nuestra pequeña nacionalidad, concepción forjada al través del análisis marxista de dichos problemas; y por entero ajenas a órdenes emanadas del extranjero.

## Martillazos (Viene de 1a. Página)

Don Sergio Carballo es el fiscal del Partido gobiernista ante el Gran Consejo. Durante todo el escrutinio de Guanacaste, estuvo presente. Al terminar Guanacaste se retiró y envió un sustituto. Hace tres días, sin embargo, volvió a preguntar qué provincia se escrutaría después del Guanacaste. Se le contestó que Heredia. Preguntó entonces que cuándo escrutarian Limón. Se le dijo que después de Heredia. Se retiró y dijo que volvería para esa oportunidad. Se ve, pues, que el señor fiscal tiene interés en los escrutinios de Limón. "Quiere velar por su pureza".

El General Volio ha anunciado por milésima vez que está dispuesto a abandonar el mundanal ruido. Está bien. Nos damos por notificados. Pero deje el General Volio de cacarear su santa resolución, porque vamos a terminar por no creerle.

Mr. Reed, el Gerente de las Compañías Eléctricas, ha dicho públicamente, en reportaje que no ha sido rectificado, que está de acuerdo en que los haberes de las empresas que dirige le sean comprados. En otras palabras, que es

tá de acuerdo con el proyecto de nuestro Partido para nacionalizar esas empresas. Mr. Reed ha creído meternos un susto. Pero lo que ha conseguido es meter la pata. La actitud de Mr. Reed se llama en derecho "policitación". Es decir, que si mañana el Gobierno le toma la palabra, Mr. Reed no podrá hablar de "violencias". "Esos polvos simpatiquísimos, Mr. Reed, trean esos lodos."

Se ha hablado ya en la prensa de la posibilidad de que se establezca en nuestro país y en el litoral del Pacífico una nueva empresa norteamericana que se propone explotar el negocio de los bananos. La noticia parece seria y en nuestro concepto tiene enorme importancia. La United necesita competencia en Costa Rica y mirando las cosas desde ese punto de vista, al país tiene que convenirle que la mencionada compañía californiana se arraigue por acá. Es conveniente que el Gobierno tome en cuenta esta nueva situación, ahora que está en conversaciones con Mr. Chittenden.

## Los maestros de C Viene de primera Página

giones apartadas e insalubres, que no pueden venir a él, pero hacia los cuales "él" va como Mahoma hacia la montaña, a beber de las mismas aguas en charcadas y mortíferas que ellos beben y a dejarse picar de los mismos mosquitos del paludismo.

Hay que leer sus declaraciones de que "él" es bergsoniano; de que "él" ha cambiado en nuestra educación la estática por la dinámica; del armonicismo de Dignit y del comunismo ortodoxo; de sus estudios sociales y de su criterio ecléctico; de verticalizar el ensayo, etc. Hay que ver a este don Chico Solórzano, en quien no podemos pensar sin recordar su sonrisa oficial en la que entran por lo menos 165 dientes helados y sin vida, hay que verlo decimos pontificar repitiendo en todos los tonos el concepto del "armonicismo" de su jefe: "para que exista la cooperación debe existir la armonía". "nada hay más hermoso que una escuela trabajando en

"armonía"; y lo de la "armonía" rota por estos maestros que toman licor o por las maestras en estado de gravidez, o por los maestros que tienen ideas extremistas. Y la movilidad y la inmovilidad del maestro para arriba y para abajo. ¿Y qué hay bajo esta pila de sandeces con aire de eruditas? El espíritu reaccionario de dos simpatizantes y servidores de la tiranía de los Tinoco: de dos individuos conservadores que están velando para que nada venga a turbar la inmovilidad del remanso en donde ellos se sienten tan agusto, "la armonía" de un organismo en el que ambos tienen asegurado su mezquino bienestar. Ellos echarán mano de la movilidad o de la inmovilidad de los maestros bajo su poder, según una u otra convengan a la comodidad de sus ideas. Bajo el espiritualismo, el bergsonismo, el armonicismo de Lilito; bajo la "armonía" y la inmovilidad de don Chico vive el mismo espíritu que ha hecho a Millán Astray el militar al servicio de la traición en España gritar: ¡Abajo la intelectual!

No hay que perder de vista que este Lilito del "armonicismo" es el mismo que el año pasado quería reformar nuestra Ley de Educación con el alipego de aquel artí-

culo: "Serán causales para la separación de cualquier maestro de la propaganda de ideas tendenciosas encaminadas a falsear el sentido de nuestra democracia". Y qué entienden Lilito y don Chico por "nuestra democracia"? Pues la conservación de los privilegios de unos cuatro, sobre la pobreza y la ignorancia de todo un pueblo. Este es el criterio que los ha animado a separar de su puesto o al traslado de unos cuantos maestros que se daban—como dice Manuel Isaac Ugalde con sauta ira—el lujo de pensar por su cuenta, esto es fuera de la mirada de don Chico y de Lilito.

¿Por qué se traslada—preguntamos nosotros—a un maestro que es antifascista, que tiene en la pared de su cuarto una fotografía de la Pasionaria y en cambio se deja tranquila a la maestra que es abierta-

mente facista y que lleva a sus discípulas a oír misa por el triunfo de Franco?

Eso de Lilito de cambiar en nuestra educación la estática por la dinámica y eso del gusto por la "armonía" de don Chico, palabras con las que ambos tratan de cubrir su "no queremos que los maestros piensen fuera del campo de 2 más dos son cuatro", nos hace recordar a aquella señorita pedante que para pedir algo tan conocido como la leche, decía que le dieran líquido perlático de la consorte del toro.

Entre tanto, mientras Lilito y don Chico cuidan de la "armonía" en su charquito, en el mundo las derechas y las izquierdas tienen empeñado un duelo titánico del cual ha de salir una humanidad nueva.

Mañana Domingo a las 7 de la noche en el S. Central

# GRAN VELADA